

Editorial: la relevancia del pragmatismo en la filosofía latinoamericana

Editorial: The Relevance of Pragmatism in Latin American Philosophy

[Editorial]

Juan Carlos Moreno Ortiz*

Citar como:

Moreno Ortiz, J. C. (2024). Editorial: la relevancia del pragmatismo en la filosofía latinoamericana. *Cuadernos De Filosofía Latinoamericana*, 45(130), 10-12.



El presente número incluye un dossier sobre el pragmatismo en América Latina, editado por los profesores Edgar Eslava y Cesar Fredy Pongutá, compuesto por cuatro artículos. También incluye un conjunto de once artículos misceláneos.

El primer artículo, titulado, *Territorializing pragmatism*, de los editores del dossier, muestra el sentido situado, territorial, contextual en el que surgió el pragmatismo. Específicamente, muestra cómo esa filosofía que se articuló, en el siglo XIX, alrededor de la construcción de la joven nación de los Estados Unidos de Norteamérica, y luego se universalizó en el siglo XX, como una forma de pensar y actuar sobre la realidad. En este sentido, el pragmatismo surgió y siempre ha sido una filosofía en el terreno, de campo, o de acciones que estructuran formas de pensar. No sólo ha sido una filosofía producto de un territorio o contexto específico, sino una filosofía que opera territorialmente, en cualquier contexto, o que parte de la experiencia y la acción local, concreta, para definir el sentido y el contenido del pensamiento.

Desde el punto de vista señalado por el artículo inicial, el dossier propuesto en este número, es una invitación a emplear el pragmatismo como base filosófica o como herramienta, para pensar nuestros problemas filosóficos locales, situados. Más que hacer un balance del desarrollo del pensamiento pragmatista en el continente, muestra la relevancia de este pensamiento e invita a desarrollarlo de manera situada, venciendo los prejuicios políticos que

* Editor de la revista Cuadernos de Filosofía Latinoamericana. Profesor de la Facultad de Filosofía de la Universidad Santo Tomás, Colombia. Correo electrónico: juancmoreno@usta.edu.co. ORCID: <http://orcid.org/0000-0003-4759-4398>

han prevalecido, debido a su origen norteamericano, sembrados especialmente por algunas lecturas decoloniales del pragmatismo.

La filosofía pragmatista puede dar aportes valiosos en varios temas importantes en Latinoamérica, como los siguientes: nuestro continente ha enfrentado una serie de desafíos históricos y estructurales, desde la colonización hasta las dictaduras militares, pasando por crisis económicas y sociales. En medio de este escenario, se requiere una reflexión filosófica no limitada a la especulación abstracta, sino involucrada en la búsqueda de soluciones concretas a problemas reales, que prioricen la acción efectiva y la transformación social.

El pragmatismo ha influido en el pensamiento contemporáneo especialmente en la educación y en la política. En el ámbito educativo, ha inspirado modelos pedagógicos que buscan no solo la transmisión de conocimientos, sino también el desarrollo de habilidades críticas y la formación de ciudadanos comprometidos. En la política, el pragmatismo ha fundamentado enfoques que priorizan las políticas públicas basadas en evidencia y en resultados tangibles, en lugar de ideologías rígidas. Estos distintos campos de desarrollo del pensamiento pragmático pueden contribuir sustancialmente al desarrollo del pensamiento latinoamericano.

Específicamente, algunos aportes significativos del pragmatismo a la filosofía latinoamericana podrían relacionarse con su énfasis en la democracia participativa y en la educación como herramientas de cambio social. El pragmatismo también puede tener un buen eco en las tradiciones filosóficas indígenas de la región, que valoran el conocimiento práctico y la sabiduría acumulada a través de la experiencia cotidiana.

El dossier invita a separar el gran aporte que puede ofrecer el pragmatismo para la tarea permanente de construir un pensamiento situado desde nuestras experiencias y acciones, de las condiciones contextuales en las que surgió y ha practicado esta corriente filosófica, en los Estados Unidos de Norteamérica. Las distintas corrientes filosóficas han surgido en un contexto específico, pero han logrado tener un alcance universal en la medida que muestran su vitalidad y fecundidad en otros contextos muy distintos. O, en otras palabras, en la medida que logran superar lo contextual inicial y posibilitan el pensamiento situado en muchos otros contextos. En este sentido, el pragmatismo puede ser una filosofía vital y fecunda para América Latina.

Los demás artículos del número son contribuciones misceláneas. Los cinco primeros textos misceláneos realizan aportes en algunos temas específicos de especial relevancia en América Latina. Por ejemplo, sobre el desarrollo de la filosofía moderna en España y América Latina; sobre el pensamiento trascendental del Franz Hinkelammert, autor que ha hecho grandes aportes a la filosofía latinamericana; en relación con un aspecto del pensamiento de José Eusebio Caro, en torno al análisis de la cultura política en Colombia en la obra de Álvaro Salom Becerra; y sobre la relación entre los pensamientos existencialistas de Fernando González y Sartre.

Los otros seis textos restantes son contribuciones en varias áreas filosóficas, por ejemplo, en la fenomenología, en relación con el pensamiento kantiano, sobre el pensamiento de Marx, y sobre temas de filosofía analítica, filosofía de la ciencia y filosofía de la mente. En estas contribuciones varios autores de nuestro contexto latinoamericano realizan aportes a algunos temas filosóficos variados universales.

El número cierra con cuatro reseñas de varios libros publicados recientemente en Colombia, que hacen contribuciones en distintos campos filosóficos. Específicamente, el texto de Miguel Fonseca, titulado, *Belief & Society*, el manual de Hoyos y Moreno, titulado, *Las Claves de la Investigación Científica*, el texto editado por Adrián Mauricio García, titulado, *Albert Camus: de la eterna vivacidad o de la obstinación de vivir*, y el texto editado por Sergio Osorio, titulado, *Individuación y Bioética Global*.

Los invitamos a leer todos los textos de este número 130 de nuestra revista, y a retroalimentar los aportes y los debates planteados en ellos.